


https://www.youtube.com/watch?v=SB-jOfcQhMY 

Vidéothèque 

https://youtu.be/a_8KdlVhzKs 

Toussaint, sens et histoire 
Une vidéo du diocèse de Moulins pour comprendre le sens de 
cette fête et son lien avec la mémoire des défunts. (1’10)  

Toussaint, le sens de cette fête 
Une vidéo de Croire.com pour donner le sens de cette fête et de la sainteté (1’22) 
 

https://www.youtube.com/watch?v=sfqABXCC0FA&t=8s 

Une vidéo avec des Playmobils pour découvrir la Toussaint  

• https://www.youtube.com/watch?v=UlegD17ySE0 

• https://www.youtube.com/watch?v=BxztxGAyDLg&t=0s (pour les plus petits) 

https://www.youtube.com/watch?v=SB-jOfcQhMY
https://www.youtube.com/watch?v=SB-jOfcQhMY
https://youtu.be/a_8KdlVhzKs
https://www.youtube.com/watch?v=sfqABXCC0FA&t=8s
https://www.youtube.com/watch?v=UlegD17ySE0
https://www.youtube.com/watch?v=BxztxGAyDLg&t=0s


Pour en parler... 

Cycle 1 : 

• La Toussaint, fête de tous les saints : courte fiche explicative sur les saints 

• Présentation d’un saint : St François d’Assise 

• Histoire à raconter : le renard qui aimait le ciel (power point) 

• Idée de réalisation : Jésus accueille tous ses amis… qui sont appelés à la sainteté 

 

Cycle 2 : 

• La Toussaint, fête de tous les saints : fiche explicative (+ jeu « cherche et trouve ») 

• Présentation d’une sainte bretonne : Jeanne Jugan 

• Fiche-jeu « cherche et trouve » 

 

Cycle 3 : 

• Fiche art : « Le Paradis » de Louis BREA 

• Présentation d’un saint d’aujourd’hui : Carlo Acutis 

• Documentaire : La démarche de sanctification 

• Lecture de l’Apocalypse selon St Jean + clés de lecture 

 

 

Les cycles sont une indication, bien sûr vous piochez et mélangez à votre guise !  

• Coloriages 
• Chants 
• Prières 



Cycle 1 
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Qu’est-ce qu’un saint ? 

  

Ce n’est ni un super héros, ni un être parfait ! 

Être saint, c’est laisser grandir en soi la vie de Jésus en Lui parlant comme à un ami et en 

suivant son exemple le mieux possible. 



Cycle 1 
Saint François d’Assise 

 François est né à Assise en Italie. Il était le fils d’un 
riche marchand de tissu. Quand il était jeune, il aimait beau-
coup s’amuser, faire la fête avec ses amis, avoir les plus beaux 
habits, le meilleur cheval, dépenser l’argent de son père… 

 Mais un jour, il est fait prisonnier lors d’une guerre. Lors-
qu’il sort de prison, il décide de changer complètement sa vie. 
Il laisse tout ce qu’il possède et part s’occuper des plus 
pauvres. Il s’habille comme eux, avec des vêtements usés et 
marche pieds nus la plupart du temps. 

 François aime beaucoup la nature. Il raconte l’Evangile de 
Jésus aux oiseaux. Il chante avec eux et on dirait bien qu’ils le 
comprennent. Il parle même au loup…. 

Ecoute ce passage de la vie de St François d’Assise : 
 
 
 
 Gubbio, une petite ville d’Italie, vivait dans la terreur à cause d'un énorme loup. Les habitants 

n’osaient plus sortir de chez eux.  

  Entendant parler de cette histoire, François  décida  de  s’y  rendre pour  y  mettre  bon  

ordre.  N'écoutant pas  les  habitants qui le suppliaient de ne pas sortir, il partit à  la  rencontre  

du  loup  avec  un de ses compagnons. 

 Tout à coup, un hurlement retentit et loup vint à leur rencontre grondant et montrant ses 

crocs. François traça alors sur lui un large signe de croix et lui dit : " Frère Loup, viens ici. Au nom 

du Christ, je te commande de ne plus faire de mal à personne. "  

 Le loup s'arrêta et il écouta François lui faire la leçon  :  "  Tu  es  méchant  :  tu  blesses ,  tu  

tues  les  créatures  de  Dieu,  et  non seulement  les  bêtes  mais  aussi  les  hommes  faits  à  

l'image  de  Dieu. C’est pour cette raison que les habitants du village sont très en colère contre toi. 

Mais je veux faire la paix entre toi et les habitants de Gubbio. "  

 Le loup remua la queue et les oreilles, montrant qu'il avait compris et qu'il acceptait. Puis il 

suivit François comme un bon chien jusqu'à Gubbio. 

 Les villageois, voyant ce prodige, décidèrent de fournir chaque jour de quoi se nourrir au loup 

en échange de son engagement à ne plus chasser ni bêtes ni hommes.  

 Une nouvelle vie commença alors au village pour le loup qui devint familier de tous les habi-

tants qui n’avaient plus du tout peur de lui. 

 Lorsque le loup mourut, deux ans après, on l'enterra à côté d'une chapelle et il fut regretté 

comme un grand ami.  



Cycle 1 

Jésus nous accueille comme ses amis 

Martin Noé 

Yséa 

Miriam 

Agathe 

Adèle 

Inès 

Alexis 
Arthur 

Eyden 

Alice 

Charlie 

Idée d’activité : panneau avec jésus qui ouvre ses bras pour accueillir tous les Saints mais aussi 
tous ceux qui sont ses amis… On peut reprendre aussi les silhouettes de l’activité de rentrée pour 
les coller ensemble sur ce panneau. 

Aurélie 

Sandrine 

Laetitia 

Céline 







Cycle 2 

La Toussaint est une fête joyeuse, celle de la joie de tous les saints qui vivent auprès de Dieu, 

pour toujours. 

A la Toussaint nous fêtons tous les saints, pas seulement ceux qui sont fêtés au calendrier, mais 

aussi la foule immense des saints inconnus, qui ont vécus, sont morts et qui sont auprès de Dieu. 

Ils ont pu être riches, pauvres, des enfants, des vieillards, des malades, des savants, des igno-

rants, des petits, des rois, des prêtres, des moines…tous ont cheminé dans les pas de Jésus. 

 

Qu’est-ce qu’un saint ? 

  

Ce n’est ni un super héros, ni un être parfait ! 

Être saint, c’est laisser grandir en soi la vie de Jésus, Fils de Dieu.  

C’est se faire proche de Jésus qui est venu nous montrer l’amour de Dieu pour nous, jusqu’à nous 

donner sa vie. 

 

Comment se faire proche de Jésus ? 

  

En Lui parlant dans la prière, comme à un ami, en lui demandant la force d’aimer les autres, là où on 

est, comme on est,…comme lui nous aime. 

Le Christ est venu nous montrer ce chemin de vie, ce chemin d’amour et de bonheur.  

Les saints ont choisi de suivre ce chemin. Ils nous enseignent  que la vie n’a de sens que si elle est 

donnée en faisant du bien et que c’est source de joie. Ce sont des exemples à suivre pour nous. 

 

 

Le monde des saints est accessible à tous :  

nous sommes tous appelés à la Sainteté ! 



Cycle 2 
Sainte Jeanne Jugan 

Statue de Jeanne Jugan - Vallée des Saints - Carnoët 

Ses mains, ouvertes en signe d’offrande et de prière, partagent le pain.  

 Jeanne est née à Cancale près de St Malo, le 25 octobre 1792, pen-

dant la grande Révolution. Son père était marin comme la plupart des Can-

calais ; six mois sur douze, il était en mer pour la grande pêche… et un 

jour, il ne revint pas… Pauvre petite Jeanne Elle n’avait que cinq ans ! 

 La cinquième de cette petite famille bretonne, était une très bonne 

petite fille, obéissante et travailleuse. Elle gardait les deux plus jeunes, 

aidait sa maman de toutes ses forces, et dès qu’elle fut assez grande, elle 

alla travailler comme aide-cuisinière à Saint Coulomb à quelques kilomètres 

de chez elle. 

 Bien plus tard, Jeanne pensa se marier, un jeune marin le lui avait demandé, mais elle comprit 

que le bon Dieu la voulait toute à Lui, pour une œuvre… sans vraiment savoir laquelle… Alors elle 

refusa la demande du jeune homme et attendit la révélation de Dieu, en secourant les malheureux 

ou en soignant les malades à l’hôpital de St Servan. 

 Un soir d’hiver 1839, Jeanne aperçoit une vieille femme aveugle, infirme et abandonnée. Elle 

la prend chez elle et  lui fait une place dans l’appartement qu’elle partage déjà avec 2 autres 

femmes. Jeanne laisse son lit à la vieille femme et va dormir au grenier.  

Bientôt, Jeanne fait de la place pour une autre, puis une autre encore. Elle travaille dur et tard 

dans la nuit pour gagner leur pain quotidien. Elle donne tout ce qu’elle possède.. 

 Petit à petit le bruit court dans la campagne environnante et Jeanne vient en aide à de plus 

en plus de femmes abandonnées, malades, infirmes…. C’est ainsi que va naitre la congrégation des 

Petites Sœurs des Pauvres car, à l’exemple de Jeanne, de nombreuses jeunes filles vont suivre 

son exemple. Des maisons d’accueil vont alors s’ouvrir dans toute la France puis dans une dizaine 

de pays (Angleterre, Belgique, Irlande, Ecosse, Espagne, Etats Unis, Italie, Algérie, Malte). 

 Elle sera proclamée Sainte par le Pape Benoit XVI, prédécesseur 

de notre actuel Pape François, le 11 octobre 2009. 

 En 2022, sa statue de granit a été installée dans la Vallée des 

Saints à Carnoët. 
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Retable de Louis Bréa, Le Paradis,  
Convento di Santa Maria di Castello de Gênes. 

Oeuvre d’art 

Louis (Ludovico) Brea (1450-1523) naît à Nice - premier 
d’une lignée de peintres (Famille Brea). 

On lui doit essentiellement des œuvres religieuses monu-
mentales (fresques, retables, polyptyques) présentant une 
étonnante finesse dans les détails. Sa première œuvre 
conservée, la Pietà, a été achevée le 25 juin 1475. On peut 
l'admirer dans l’église du Monastère de Cimiez à Nice, qui 
abrite aussi la Crucifixion et la Déposition de Croix. 

Œuvre présentée : Le Paradis (1512), Musée de l’église Santa 
Maria di Castello 

La scène principale, située en haut du tableau, est inscrite 
dans un ovale. Elle représente le Christ et Dieu le père qui 
s'apprêtent à couronner la Vierge, les mains jointes et vê-
tue d'une robe vermillon et d'une cape dorée. Le Saint Es-
prit plane au-dessus d'eux. 

Autour de cette scène est représentée une foule d'anges, 
de saints et d'hommes et de femmes. Cette assemblée est 
hiérarchisée : les anges entourent le médaillon avec en 
haut les chérubins et en bas les anges musiciens, des 
saints occupent la mi-hauteur du tableau tandis que la par-
tie inférieure est occupée par une foule de fidèles parmi 
lesquels se trouvent des évêques et des rois. 

https://fr.wikipedia.org/wiki/Famille_Brea
https://fr.wikipedia.org/wiki/Fresque
https://fr.wikipedia.org/wiki/Retable
https://fr.wikipedia.org/wiki/Polyptyque
https://fr.wikipedia.org/wiki/Piet%C3%A0
https://fr.wikipedia.org/wiki/Monast%C3%A8re_de_Cimiez
https://fr.wikipedia.org/wiki/Saint-Esprit
https://fr.wikipedia.org/wiki/Saint-Esprit


Cycle 3 
Bienheureux Carlo Acutis 

 Pour être Saint, il ne faut pas obligatoirement être né il 

y a plusieurs centaines d’années, voici l’exemple d’un garçon 

d’aujourd’hui qui après avoir été béatifié en 2020 sera bien-

tôt déclaré Saint. 

 Né à Londres le 3 mai 1991, il est le fils unique d’une famille aisée, qui en 

1994 revient s’installer à Milan. Carlo va à l’école, joue au foot, aime le sport, la mu-

sique, les jeux vidéos. Une vie normale. Banale pourrait-on dire. Mais c’est juste-

ment dans ce quotidien que Carlo va déployer son amour et sa foi rayonnante. Il n’y 

a pas chez lui de manifestation surnaturelle extraordinaire. Et rien qui pourrait ali-

menter une légende dorée. Il s’ancre dans la réalité de tous les jours. C’est un héros 

du quotidien auquel nous pouvons tous ressembler. D’ailleurs, ses camarades le 

décrivent comme quelqu’un de très simple, capable de parler avec naturel à tout le 

monde, sa famille, ses voisins, les gardiens d’immeuble qu’il croise sur son chemin 

où les clochards rencontrés dans la rue.  

L’événement déterminant pour Carlo, c’est sa première communion, à 7 ans. Ce jour-là, nait en lui un amour 

immense de l’eucharistie. Il va en vivre désormais chaque jour et y restera fidèle jusqu’à la fin. 

« L’eucharistie, c’est mon autoroute pour le ciel » disait-il. Avec la fraicheur de la jeunesse, Carlo  s’étonnait 

de voir autant de personnes faire la queue pour assister à un match de foot ou un concert de rock, et si peu 

de monde pour saluer le Dieu vivant.  

Enthousiaste, débordant d’énergie, Carlo l’était vraiment. Petit génie d’internet, surdoué de l’informatique, 

il va créer un site web pour sa paroisse, un autre pour son collège, réaliser toutes sortes de vidéos souvent 

très drôles.  

Carlo était issu d’une famille riche, mais, comme François d’Assise, il a préféré le Christ à tout le reste. C’est ce qui peut attirer les 

jeunes d’aujourd’hui. Pour beaucoup, il est un modèle accessible, un exemple de la manière dont il est possible de vivre la foi. Les deux 

dernières années de sa vie, Carlo les consacrera à monter une exposition itinérante où il recense 132 miracles eucharistiques reconnus 

par l’Eglise catholique. Malheureusement, il ne verra jamais le fruit de son travail. La veille de l’inauguration, il tombe malade, et il est 

emporté en quelques jours par une leucémie foudroyante. Il meurt le 12 octobre 2006.  

Lien vidéo « Le jour du Seigneur » Lien vidéo « Luçon » 

https://www.lejourduseigneur.com/videos/histoire-de-carlo-acutis-4467?utm_term=&utm_campaign=Messe+%7C+Search&utm_source=adwords&utm_medium=ppc&hsa_tgt=dsa-19959388920&hsa_grp=63799019246&hsa_src=g&hsa_net=adwords&hsa_mt=&hsa_ver=3&hsa_ad=471891540132&hsa_
https://www.youtube.com/watch?v=8lnOAWAkkQM


Cycle 3 
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Cycle 3 

Moi, Jean,  

j’ai vu un ange qui montait du côté où le soleil se lève,  

avec le sceau qui imprime la marque du Dieu vivant ;  

d’une voix forte, il cria aux quatre anges  

qui avaient reçu le pouvoir de faire du mal à la terre et à la mer :  

« Ne faites pas de mal à la terre, ni à la mer, ni aux arbres,  

avant que nous ayons marqué du sceau le front des serviteurs de notre Dieu. »  

Et j’entendis le nombre de ceux qui étaient marqués du sceau :  

ils étaient cent quarante-quatre mille, de toutes les tribus des fils d’Israël.  

Après cela, j’ai vu une foule immense, que nul ne pouvait dénombrer,  

une foule de toutes nations, tribus, peuples et langues.  

Ils se tenaient debout devant le Trône et devant l’Agneau,  

vêtus de robes blanches, avec des palmes à la main.  

Et ils s’écriaient d’une voix forte :  

« Le salut appartient à notre Dieu qui siège sur le Trône et à l’Agneau ! »  

Tous les anges se tenaient debout autour du Trône,  

autour des Anciens et des quatre Vivants ;  

se jetant devant le Trône, face contre terre, ils se prosternèrent devant Dieu.  

Et ils disaient :  

« Amen ! Louange, gloire, sagesse et action de grâce,  

honneur, puissance et force à notre Dieu, pour les siècles des siècles ! Amen ! »  

L’un des Anciens prit alors la parole et me dit :  

« Ces gens vêtus de robes blanches, qui sont-ils, et d’où viennent-ils ? »  

Je lui répondis : « Mon seigneur, toi, tu le sais. »  

Il me dit : « Ceux-là viennent de la grande épreuve ;  

ils ont lavé leurs robes, ils les ont blanchies par le sang de l’Agneau. »  

Première lecture (Ap 7, 2-4.9-14) 



Comprendre pour transmettre 

 
Le livre de l’Apocalypse est le dernier livre de la Bible.  

Il est écrit par Saint Jean, l’auteur du quatrième évangile à la fin du 1er siècle après Jésus 
Christ, dans un langage symbolique, pour soutenir la foi et l’espérance des chrétiens. 

 
Apocalypse signifie révélation 
 
Ce mot veut dire « lever le voile », révéler. Le livre de l’Apocalypse, avec son style particulier de 
visions, d’images, de symboles, est une révélation de la victoire de Dieu, du Christ et de l’Esprit 
sur le mal qui est présenté sous des aspects catastrophiques. 
L’auteur de l’Apocalypse est comme nous, il ignore quand viendra la fin des temps ; Mais il est sûr 
d’une chose : Dieu est fidèle. 
Un extrait du livre de l’Apocalypse nous est donné pour la liturgie de la fête de la Toussaint : l’im-
mense peuple de Dieu rassemblé avec les anges autour du Christ en gloire avec les quatre Vivants 
et les vingt-quatre anciens. Ils chantent la gloire de Dieu et l’Agneau vainqueur. 
Quelques symboles et clés de lecture : 
 
Le Trône symbolise la souveraineté de Dieu. Dans ce texte court, le mot trône est présent 6 
fois, alors que celui qui siège est simplement désigné comme quelqu’un ! 
Cela signifie que si Dieu est là, nous ne savons pas pour autant qui il est.  
 
Les quatre vivants 
Leur description reprend la vision d’Ezéchiel (Ezéchiel 1, 5). Ils représentent le monde créé en 
lien avec Dieu. Le chiffre 4 évoque le monde créé, le cosmos. … le cycle des 4 saisons… 
 
Les vingt-quatre anciens 
Le chiffre 24 évoque les douze tribus d’Israël (Ancien Testament) plus les douze Apôtres de 
Jésus (Nouveau Testament). Ils apparaissent comme des personnages réels. 
 
La foule immense 
Elle représente toute l’humanité. 
Le salut d’Israël s’étend à toutes les nations selon la promesse d’Abraham : « En toi seront bénies 
toutes les familles de la terre » (Genèse 12,3). D’où l’insistance sur toutes les nations, races, 
peuples et langues. 
 
Le vêtement blanc 
Le blanc est la couleur de la Résurrection. Saint Paul nous enseigne que le baptême nous fait 
« revêtir le Christ », qui désormais vit en nous. La robe de baptême, l’aube blanche, la robe des 
noces, en sont des signes. 
 
Les palmes 
Ce sont des branches que l’on tenait à la main en signe de joie pour acclamer le roi victorieux, 
comme le jour où Jésus est entré à Jérusalem (fête des Rameaux). De nombreux saints martyrs 
sont représentés avec une palme à la main en signe de victoire de l’amour sur la mort. 
 
Debout 
La position debout est celle du ressuscité ; celle de la victoire de la vie sur la mort. 
 
L’Agneau 
La figure de l’agneau évoque et la vie de prière au Temple, et celle du serviteur (Isaïe 53). Jésus 
est à la fois l’agneau et le serviteur qui donne sa vie. Le baptisé, à la suite de Jésus, est devenu le 
serviteur de Dieu et de ses frères. 





Ecrire la litanie des Saints et Saintes de la classe. 
Utiliser nominis.cef.fr pour trouver l’origine des prénoms, leurs fêtes, leurs saints patrons… 

https://nominis.cef.fr/
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